

ADVERTENCIA.— Toda clase de correspondencia de carácter literario que administrativa, se dirigirá a los señores del Director o Administrador, a la calle de... número 25, imprenta y librería de Núñez.— Teléfono... número 37.— No se devuelven los originales.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. Teléfono, número 67.

Número suelto, DIEZ céntimos

Dos ediciones diarias.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Martes, 18 de Octubre de 1921.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN EN

TODA ESPAÑA

SEIS PESETAS AL TRIMESTRE

Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa Comunicados y remitidos, precios convencionales

Todos los pagos anticipados

Año XXXVII—Núm. 11.468.

POLICIA DE SUBSISTENCIAS

Intensa labor del gobernador civil

Aunque sea un cometido preferentemente municipal la realidad de una verdadera policía de subsistencias, son tan cortos los medios de que dispone la autoridad local, tan inestable su situación, tan flojos los resortes de su coacción, que apenas si de una continuada campaña—aun con la más propicia voluntad—pueden esperarse eficaces y sensibles efectos, y cuando una autoridad gubernativa de la energía y clara visión del problema, que concurren en el señor Polo de Bernabé, gobernador civil, se dispone a intervenir con las amplias y definitivas facultades que tiene el cargo, ya podemos confiar en que su actuación ha de ser tan intensa como fecunda en beneficios para el público.

Ayer obraba en la Inspección provincial de Sanidad una cincuenta y tres nombres de lecheros y taberneros, principalmente, cuyos géneros, sometidos al análisis, daban tan bochornosas calificaciones, que asustaba su lectura.

Es lo de menos, la elevadísima proporción de agua; la adición de las más nocivas sustancias, daba por sí sola la calificación de adulterada la mercancía, con hondo perjuicio para el bolsillo y la salud del consumidor.

Porque no sólo es el fraude en la calidad, dando agua por leche, es que se añade agua mala—peor que la del Tormes—tomada, a lo mejor, de charcas del camino, según comprobaban los análisis técnicos; es la calidad de la sustancia, convertida en verdadero veneno o en vehículo de las más variadas afecciones intestinales.

Es el vino y vinagre artificial, con añadiduras de fermentos, tintes, yodo, para darles fuerza, color, grados, etc.; es, en fin—como decía el señor Polo de Bernabé—jugar con el mayor cinismo con la vida de Salamanca, y esto no lo consentiré.

A todos los expendedores comprendidos en aquella lista les ha impuesto el gobernador 100 pesetas de multa; multa que pagan indefectiblemente; y los de calificación más grave o reincidencia, pasan al Juzgado, para ser perseguidos como delincuentes; y esto lo llevará a rajatabla, a ver si no cumplen sus órdenes los que tantas veces infringen los preceptos de leyes y ordenanzas.

En cuanto al problema de las carnes, se dispone también a actuar con entereza.

Claro es que sería mucho exigir a los Ayuntamientos que equiparan sus mataderos como el reglamento ordena; pero en cuanto a las condiciones de las carnes destinadas al consumo, energicamente obrará.

A este efecto ya se ha puesto de acuerdo con el inspector provincial de Higiene pecuaria, Sr. Prieto, para que los inspectores y veterinarios locales sellen, bajo su responsabilidad, las carnes en condiciones para el consumo, castigando duramente a los infractores de la circular que en breve se publicará a tal efecto.

Y con ello se evitarán tanto los mataderos clandestinos, como la circulación y venta de carnes de animales en malas condiciones; además se girará una visita de inspección a los principales centros de matanza en la provincia, para que se adopten las más necesarias y preliminares exigencias de higiene, que garanticen al consumidor.

Hasta aquí las prevenciones tomadas tan acertada como energicamente por el Sr. Gobernador, que además ha previsto el caso de la rebelión de muchos industriales y expendedores que, cuando contra ellos se procede, dejan desabastecida la población; para ello ha tomado las medidas que aseguran para la leche un abastecimiento normal.

Pero no basta esto sólo: a la seguridad de que el gobernador cumple bien, inflexible, ha de responder la acción ciudadana, la colaboración del público para denunciar y perseguir ante la autoridad los abusos y burladores y artimañas que buscan los industriales de mala fe para romper la red de la defensa del bien público; la autoridad hace mucho, pero la opinión pública más poniendo en manos de aquella, con virilidad y con unanimidad al que pretenda burlar la ley.

Todos los ciudadanos deben considerar que el mal recae sobre todos por cobardía individual y que el remedio estará en que todos a una coadyuemos a perseguir, a aislar a

los que cínicamente juegan con nuestro dinero y lo que es más serio, con nuestra salud.

En esta campaña emprendida por el Sr. Polo de Bernabé, tenemos nosotros actitud bien definida; por eso hemos de acompañarle con mayor fervoroso entusiasmo, ya que estamos convencidos de que es así como una autoridad, sin rodeos ni contemplaciones, debe cumplir sus obligaciones.

Los médicos del partido de Salamanca.

Convocados por el alcalde Sr. Calama y el inspector provincial de Sanidad, Sr. Prada, esta mañana, a las once, habrán celebrado en el Ayuntamiento, una asamblea los médicos del partido de Salamanca, para tratar de la constitución de una brigada sanitaria, con parque móvil, para heridos y enfermos de la guerra y aplicación de sueros.

En el número de mañana daremos una amplia información respecto a los acuerdos o bases aprobadas.

Y ya que hablamos de actuaciones de la clase médica, bueno será hacer constar que aun cuando el estado sanitario de esta población es relativamente satisfactorio, pues únicamente se registran algunos casos de fiebre tifoidea, con objeto de preservarse contra ella y para que el vecindario le imite, hoy el Sr. Calama ha sido vacunado por el señor Prada, con el suero antitífico.

La virtualidad preservativa de este suero, contra la mortífera fiebre, es eficazísima, como la vacuna variolosa para la viruela, y tenemos la evidencia de que si el vecindario secundario el ejemplo del alcalde, el peligro a esa epidemia quedará extinguido por completo.

CUESTIONES JUDICIALES

UNA VISITA DE INSPECCION EN EL JUZGADO MUNICIPAL

Hace tiempo que se venía comentando la noticia de una próxima inspección en el Juzgado municipal, cuestión que había sido objeto de artículos de prensa y hasta de procesos, por fortuna sobrestados.

Perohace unos días, y ordenada por la sala de gobierno de la Audiencia territorial de Valladolid, ha comenzado la visita de inspección en este Juzgado municipal, encargándose al digno magistrado de la Audiencia de Palencia, D. Enrique Hernández Alvarez.

Ha comenzado su labor, fijando un edicto a la puerta del Juzgado, en el que hace saber a cuantas personas tengan que hacer denuncias o declaraciones sobre el funcionamiento de la justicia municipal en Salamanca, que serán recibidas en audiencia por el señor visitador.

Son muchas las personas que concurren a declarar sobre aquel extremo, considerando que es un deber de ciudadanía el cooperar a la dignificación de la justicia, que debe estar rodeada siempre de las más diáfanos y sólidas garantías de prestigio.

Por el señor inspector se han tomado diversas medidas de régimen interior del Juzgado y se está procediendo a la revisión de juicios, libros, etc., para la eficacia mayor de su visita.

La labor de la Cruz Roja salmantina

Nuevos servicios—Giros y envíos.—Noticias de soldados.

La benemérita institución que en la sección de Salamanca tiene una de sus filiales más entusiastas, que junta un núcleo de caballeros de infatigable actividad en su tarea de derrochar a manos llenas el bien, intensificando su acción con motivo de la guerra, no cesa en la preocupación de establecer nuevos servicios sociales que respondan a deseos del público.

Ahora trata de establecer un nuevo que viene a aumentar la ya larga lista de beneficios que por su conducto recibe Salamanca.

A fin de complacer a las innumerables familias que constantemente demandan noticias de sus deudos e íntimos, esta comisión de la Cruz Roja se propone muy en breve solicitar de los Centros oficiales una amplia información de todos los soldados salmantinos heridos, enfermos y convalecientes, hospitalizados en las zonas de Marruecos y en España, determinando, a ser posible, la lesión o padecimiento que sufran y su estado actual.

En estos días y por la gratuita intervención del Banco del Oeste, han sido hechos los siguientes giros:

Para Larache: Primitivo López Sánchez, Juan Benito Sayagués, Fausto Martín Hernández, Manuel

Torrecilla y Argimiro Martín Tocino.

Y para Melilla: Santos García Fernández, Manuel Saez Vega, Juan Sánchez Villoria, Valentín Sánchez y Sánchez, José Encinas Santos, Verísimo Hernández y Gumerindo Velasco Pravos.

De paquetes postales ha enviado recientemente: once a Larache, tres a Melilla, uno a Arcilla y uno a Teñán.

Ha recibido ahora 23 cartas de soldados hospitalizados y enviadas a sus destinos respectivos, ya que se mandaron con tal objeto a esta Cruz Roja.

Y respondiendo a la práctica finalidad del envío y tratándose de un público donativo para el Ejército, no sólo se ha enviado, por encargo de la comisión gestora, cuatro paquetes con 40 frascos individuales para agua, consignados al teniente coronel de la Victoria, batallón expedicionario en Larache, sino que ha pagado de sus fondos la confección de paquetes y coste del franqueo y certificado postal.

Situación de soldados salmantinos. José Montes San José, del Tercio Extranjero, se encuentra en perfecto estado de salud en Ceuta.

Los individuos que a continuación se relacionan, se desconoce su situación actual.

Cirilo García Garzón, ingeniero. Policarpo Díaz Calvo, sargento de ingenieros.

Demetrio Sánchez Mateos, Intendencia. Francisco Martín Vicente, Comandancia de ingenieros.

Sucesos locales

Matrimonio que riñe.

Por cuestiones conyugales promovieron ayer un fenomenal escándalo en su casa, yéndose después de las manos, Pedro López y su esposa Leonor Velázquez, y de no haber terciado los vecinos, habría tenido que ir el juez de instrucción a levantar los cadáveres.

En la Casa de socorro fueron curados ambos de erosiones y contusiones en diversas partes del cuerpo, afortunadamente de poca importancia.

El asunto ha pasado al Juzgado.

NOTAS DE SOCIEDAD

Viajes.

Han salido: Para su dehesa de Aldealgordo de Abajo, D. José Reina, con su señora, y la señora viuda de Reina.

Para Horcajo de Montemayor, el médico titular de dicha localidad, don Nemesio García y García.

Para Benaranda de Bracamonte, dona Heliodora Velasco, viuda de Sánchez de la Peña, y su hijo D. Plácido.

Para Madrid, D. Juan Mirat y señora.

Para Madrid, Toledo y Ciudad Real, el concejal D. Manuel García de Arriba.

Han llegado: De Rodasviejas, D. Juan García, con sus bellas hermanas Casilda y Pura.

De Algorta a Bilbao, el acaudalado alcañista D. Juan M. Carrasco, con su familia.

Enfermos.

Se halla enfermo nuestro respetable amigo D. Basilio García Polo.

Atendiendo al cuidado de su quebrantada salud, se encuentra en Madrid el corredor de comercio D. Castor González, particular amigo nuestro.

Fallecimiento.

El día 8 de Octubre falleció en Coruña de Navarra D. Araceli Arijito Jiménez.

A su hija, Sor Margarita Marcilla, abadesa del convento de Corpus Christi, de esta ciudad, y al resto de la familia, expresamos nuestro sincero pésame.

Varios.

En casa de sus hermanos los señores de Calama C. (D. Antonio), se halla pasando una temporada D. Joaquín Calama Sanz, oficial del gabinete telegráfico de la presidencia del Consejo de Ministros.

Para el joven comerciante D. José Benito, de Villar de Peralonso, ha sido pedida la mano de la bella señorita Teresa Marcos, hija del propietario de San Muñoz, D. Juan Marcos.

La petición fue hecha por D. Juan Antonio y D. Juan Agustín Benito, tío y hermano, respectivamente, del novio, habiéndose cruzado entre los futuros esposos varios regalos.

La boda está fijada para la última quincena de Noviembre próximo.

El Sr. Inspector de Sanidad, dice...

Días pasados hacíamos notar el estado sanitario anormal de nuestra capital, haciéndose numerosos los casos de desarreglos intestinales y afecciones análogas.

Llegando éstas, por su número y extensión en distintos barrios de la ciudad, a adquirir los caracteres de una verdadera epidemia gástrica, no lejos del tifus.

Ayer, hablando con el culto inspector de Sanidad, Dr. Prada, nos facilitó un parte sanitario de un distinguido facultativo municipal, en el que le participaba que casi no tenía más enfermos que los de afecciones intestinales paratíficas A y B de ellas once casos de ataque intenso.

Estos síntomas, compulsados y comprobados con partes análogos—nos decía el Sr. Prada—me hacen sospechar la existencia de un vehículo general de infección tífica, tal vez el agua, por ser la de consumo más general.

Si la cosa llegara a acentuarse, yo publicaría una circular consignando las más elementales prescripciones higiénicas que debe guardar el vecindario; y aun establecería, en combinación con la Cruz Roja, o en su dispensario, un servicio gratuito de vacuna antitífica con el personal y material científico de esta Inspección de Sanidad.

Por que es necesario prevenirse con los medios más eficaces.

Y es la actuación que se propone seguir el Sr. Prada y que consideramos de una plausible orientación y gran importancia para la salud pública en Salamanca.

DE LA AUDIENCIA

¿Qué resultará?

Al regresar de esta ciudad el día 4 de Enero último a su domicilio el alcalde y vecino de Sotoserrano, José Sánchez González, de cumplir con el deber de emitir su voto como compromisario en las elecciones de senadores, se encontró con la desagradable noticia de que sus adversarios políticos, que no perdaban medio para hacerle fracasar en el cargo, habían cuestionado con su mujer, causándole lesiones, y al efecto de que fuese curada, requirió del juez municipal Demetrio Alonso, que mandase al médico que antes, y por encargo del mismo, habían ido a buscar al pueblo de Herguñuela de la Sierra, donde residía para que atendiese a otra persona que también estaba herida.

Lo relacionado fué un nuevo motivo que sirvió para exacerbar los ánimos ya excitados—según el alcalde—del juez y sus amigos, llegando el Demetrio a disparar un arma de fuego corta contra el José, al que no logró herir, sufriendo en cambio las consecuencias de uno de los disparos una mujer parienta del juez, que sostuvo en todo momento no ser él quien disparó el arma, y sí el alcalde, que fué el que le causó la herida que ha sufrido en la cabeza, extremo que éste negó siempre, asegurando que al verse injusta e ilegítimamente agredido por Demetrio, se defendió esgrimiendo una cayada que en la mano tenía, no negando la posibilidad de que con el regatón que al extremo tenía le pudiese herir en la cabeza.

Fueron procesados por consecuencia de los hechos descritos el juez municipal y otros amigos suyos, respecto a los cuales la causa se ha sobrestado, quedando, en cambio, subsistente el proceso en cuanto al alcalde José Sánchez y su hermano Pedro, que asegura no intervino en el suceso ni lo presenció, compareciendo ambos ayer en la sección segunda a responder de un delito de disparo de arma de fuego y lesiones, por el cual les acusaba el abogado fiscal, Sr. Cimas.

Sostuvo el letrado defensor, señor Sánchez y Sánchez, que no existe el delito calificado, porque la lesión padecida por Demetrio no le fué producida por disparo de arma de fuego, y como curó dentro del período de quince días, aunque se la causase José, sería sólo responsable de una falta, negando la participación de éste y de su hermano en todos los demás hechos.

Los peritos médicos que comparecieron a emitir dictamen, teniendo en cuenta las manifestaciones hechas por el que primeramente reconoció al lesionado Demetrio, llegaron a la conclusión de que la herida sufrida por el mismo no se la produjo mediante disparo de arma de fuego y sí con otro instrumento. Hoy continuará el juicio.

Por falta de comparecencia del procesado Luciano Tapia, se suspendió el que estaba señalado en la sección primera.

El Licenciado Salvadora.

Sumario del "Boletín Oficial,"

El Boletín Oficial de la provincia publicado ayer, contiene:

Una circular del Gobierno civil de la provincia, sobre la remisión a la sección de cuentas municipales de dicho centro gubernativo, el balance de las operaciones ejecutadas cada mes en las Corporaciones municipales.

Otra ídem, sobre la formación del Censo electoral.

LA TEMPERATURA

Altura barométrica 698,17; temperatura máxima a la sombra, 23,4; temperatura mínima, 9,4; termómetro a las 12,0; húmedo, 11,0; viento, NE. 0.

Después de varios días verdaderamente primaverales, el de hoy amaneció lluvioso.

PARA EL ADELANTO

Desde Melilla

La Alcazaba de Zeluán es ocupada por nuestras tropas.—La resistencia del enemigo.—Ataques a la bayoneta.—Restos de mártires.

El general en jefe, fiel a su sistema de no apresurarse con exceso en la ejecución de operaciones militares, sino pura y simplemente de realizar los avances después de meditado estudio, exentos de amor propio, hubiera podido, tal vez, llevar a cabo golpes de efecto que en España hubiesen entusiasmado al público, pero que no habrían tenido ningún valor militar para este bravo Ejército, antes bien, quizás las bajas habrían sido numerosas sin que los resultados prácticos compensasen las dolorosas pérdidas.

Y es de esto de lo que, ante todo, se preocupa el general Berenguer; que el número de bajas sea todo lo menor posible. Ir quebrantando al enemigo en escaramuzas que le desmoralizan y le restan energías para el golpe definitivo.

Todas sus operaciones, desde el principio de la campaña, lo demuestran palpablemente.

La Alcazaba de Zeluán, si el general Berenguer hubiese puesto en ello mucho empeño, señalándola como objetivo principal a nuestras tropas, es más que probable que hubiese caído en nuestro poder con gran antelación; pero esto no era, por entonces, necesario para el éxito, y el alto comisario supo despreciar este objetivo secundario y se marchó a Segangan, a Sebti, a Atlaten, asediando al enemigo durísimos golpes que le pusieron en trance de someterse a nuestra causa.

Casi toda la extensa y fuerte kabila de Beni-Sicar, con sus caides y notables a la cabeza, se ha rendido a nuestras armas, pero una rendición sumisa, incondicional, que acata de antemano todos los severísimos castigos que le fueron anunciados.

Y ahora se entrega también el jefe de la kabila de Beni-bu-lfrur, una de las más poderosas, y en una junta de notables, acuerdan, contra los manejos de Abd-el Krim, dar a España importantes rehenes, miembros de las familias de los jefes, que garantizan la sinceridad de sus propósitos.

El mismo Abd-el-Krim es ya combatido sordamente por los rebeldes; estos ya no siguen con el mismo entusiasmo entre sus filas y surgen entre ellos, con gran frecuencia, dis-

putas que terminan a tiros. Las confidencias indígenas así lo confirman.

Considerando, pues, el alto mando que era este el momento más adecuado para ocupar la Alcazaba de Zeluán y tomar, al mismo tiempo, unos montículos que dominan el aeródromo del poblado, dispuso la organización de tres columnas al mando de los generales Sanjurjo, Berenguer (D. F.) y Cabanellas, las que debían operar combinadamente para lograr el indicado objetivo.

Durante la pasada noche se hicieron los preparativos necesarios, y esta mañana, a las seis y media, las tropas se pusieron en marcha, concentrándose en Nador desde donde siguieron el itinerario marcado.

Sanjurjo debía marchar por el flanco derecho; Berenguer por el centro y Cabanellas cubriendo el flanco izquierdo. La operación se realizó matemáticamente, quedando salvado sin grandes dificultades el escaso trayecto que separa a Nador de Zeluán; los rebeldes, apostados en las alturas vecinas, hicieron un nutrido tiroteo, pero la artillería de las columnas desahojó bien pronto al enemigo.

Las tropas consiguieron entrar en la Alcazaba y el pabellón nacional ondeó en las torres del extenso cuadrilátero, saludado por los soldados con entusiastas aclamaciones.

La columna Sanjurjo tuvo que luchar con fuertes núcleos de rifleños, y su vanguardia, al mando del bravo coronel Castro Girona, tomó en brillantes ataques a la bayoneta las alturas que rodean a Zeluán, causando al enemigo numerosas bajas.

El momento ha sido emocionante; por todas partes se ven restos de los que sucumbieron martirizados por las hordas rifeñas. Presas de rabia, nuestros soldados incendiaron las viviendas del enemigo y raziaron todo el contorno, viéndose, desde Melilla, las espesas columnas de humo del incendio.

Al poco rato, se dió la orden de replegarse, lo que se efectuó sin tener que rechazar algunas agresiones bastante débiles, del enemigo que intentaba reaccionar.

E. Gómez Parra.

Melilla, 15 X 921.

POR EL ARTE SALMANTINO

La casa de los Abarca-Maldonado

Hora era de que los propietarios de antiguas casonas salmantinas matizaran su derecho de señores de un cierto tinte de arte y de unas pinceladas de amor a las cosas viejas, que necesitan del cariño de los suyos para que las huellas del tiempo no sean puñetazos de ruina, con pérdida de tesoros monumentales.

Vieja es en Salamanca la queja sobre los hombres del siglo XIX—un poco iconoclastas en su cándido progresismo—que no supieron sentir la poesía del arte, llevados acaso de un afán de reforma antiestética y niveladora.

Pero, afortunadamente, gana terreno la idea—y el sentimiento—de conservar las antaño arrugas—como gestos de la historia, hecha piedra—que son la fisonomía típica y arayente, sugestiva y evocadora de las ciudades que fueron vida y conservan aún hoy rincones, que son los atares del recuerdo, coto cerrado y remanso de paz, lejos de las anchas avenidas de ruido y civilización.

En otras poblaciones, donde hay una mayor sensibilidad estética urbanizadora, se conservan, se respetan y se reconstruyen esos palacetes y evocación, aquellos parajes de leyenda, tales edificios que son ejemplo vivo, de emoción para la vista, de sedante y estímulo para el espíritu.

Hoy en Salamanca un rico propietario ha comprendido que es también su deber restaurar una de las casas de hidalguía más legítimas y admirables de la ciudad: D. Enrique Granda.

No hace mucho tiempo que el Gobierno incluyó entre los monumentos artísticos la casa de los Maldonado Abarca, en la plaza de Fray Luis de León o Normal de Maestras.

Aquellas ventanas festoneadas de finos encajes de piedra, con la

agilidad y gallardía del gótico florido que se refugió en Salamanca, para volar al cielo—según frase de un crítico de arte—; aquellos altivos escudos que hermanan en cuarteles, las abarcas y las flores de lis y que preside el monumental y soberbio blasón de los Reyes Católicos, con el águila típica, los haces de flechas y el yugo; aquella torre fuerte de trazos fornidos y formidable silueta, son la fachada, bordada de festones flamígeros, trebolados, tallados minuciosos, que hablan de la elegancia y de la fortaleza de los hombres del siglo XVI.

Tan bello palacio, que ha merecido el alto honor de ser considerado monumento oficialmente impecadero, corría peligro de hundirse, convertido en horda casa de abandono, como una caricatura de decadencia.

Su actual dueño, D. Enrique Granda, por fortuna escuchó y sintió punzadas las palabras de un señor de arte, de fiel amante de esas tensiones espirituales: D. Andrés Pérez Cardenal, que sabe poner emoción y convencimiento de gusto depurado cuando habla de veneración a nuestro tesoro artístico.

Secundado con entusiasmo por su representante en Salamanca; don Angel Vázquez de Parga, alma que vibra también en el culto a la belleza monumental, está realizando en la tradicional casona, obras de gran importancia, por ahora de consolidación y conservación.

El severo patio de arcos rebajados, que tanto abunda en Salamanca, ha sido limpiado de tabiques y revocos, dejando libre la silueta de pórticos y galerías, esbozando por lo menos un recuerdo de pulcritud artística al antiguo aspecto para renovar y reconstruir más tarde la bella perspectiva.

Interiormente la taliguería que de forma y cuadraba y acababa sa-

iones y estancias, ha desaparecido y vuelto a su grandioso aspecto aquellas habitaciones, tal como fueron ideadas en su primitiva traza; con su irregularidad cómoda, las puertas sesgadas, incidiendo en través los gruesos muros; las ventanas con sus sitiales de piedra, que añoran aquellas damas de Lope y Calderón o aquellos caballeros de Garelano y Villalar.

Hay en torno al patio una serie de locales, en planta baja—modernas paneras—que sostienen caprichosa y asimétricamente columnas diseminadas; tal vez un pozo, reina con su bocal en una sala oscura; una escalera secreta en el grueso del muro habla de clandestinas escapadas; estancias pequeñas, silenciosas, que han sido devueltas a su antiguo tono.

Dos enormes arcos volados sostienen una señorial y magnífica escalera, que conduce a la planta alta, por un pórtico de doble arco, con su galería única.

Arriba están los salones enormes, con sus chimeneas, ahumadas aún, que han renacido a su evocadora grandeza, al limpiar de escombros y superpuestos, muros, pisos y techado, que dejan libre la admirable traza de artesonados de caoba, de talla recia y señorial.

Aparte de los magníficos salones, hay en la planta alta y entresuelo—que se disimula perfectamente entre los dos cuerpos del edificio—doce salas de estancias, que han sido rasgadas a su primitiva dimensión las ventanas, deshechos muros de ladrillo, cielos rasos que rebajaban la altura, quedando a tono el sello y reconstrucción de aquel ambiente de arte casero de los hidalgos.

Además de esta limpia y restauración, no contento su dueño con esa raspadura de horrores dejando viva la disposición constructiva, han sido reforzadas las viguerías y techumbres, reconstruidos muros y cierras, asegurado piedras, columnas y voladizos; colocado ventanas, herrajes, puertas, canalones, etc., ejecutando una necesaria y previa obra de consolidación de lo que venía a la ruina a pasos agigantados.

Aventado este polvo de los siglos—de pereza, de desprecio y de insensibilidad—la casona se ha remozado y enderezado su ya encorvada resignación, y con las obras de complementación que aún se harán, cruzará sus salones el alma viva de la Salamanca del siglo de oro.

Pero si sorprende y maravilla la conservación de este gesto de belleza en piedra, mayor admiración causa un nuevo descubrimiento, hecho en la que es hoy casa frontera y separada, pero que antes debió formar un todo unido con la anterior.

En las galerías de un patio—que evoca la descripción del de la posada de la Sangre, de que habla Cervantes—en un rincón una tabiquería de ladrillo custodiaba una puerta magnífica, de talla delicada, obra de un orfebre del granito. ¡Tal es la delicadeza del dibujo, el fino paso del cincel que hizo vivas y ágiles, las hojas que trepan por el marco! ¡Parecen esperar una ráfaga de aire para moverse!

cuerpos, pero no reconstruyen el alma de las cosas.

Un puñado de miles de duros se lleva gastados el Sr. Granda, sólo en conservación y consolidación del Palacio de los Abarca; y en nombre de Salamanca, alabamos ese rasgo, verdaderamente prócer, de amor a los tesoros y nidales de viejos prestigios de la raza.

Claro es que tales casas, renovadas—reconstrucciones que son plausibles atavismos—no deben ser jamás destinadas a caserones de vejez, de este prosaico y hacina dor vivir de nuestros tiempos; ni tampoco han de estar cerradas a ojos extraños; que podrían encontrar en ellas el turista, el amante de las cosas viejas, lugares de sugestión y descanso.

Son más bien esos grandes edificios, de traza austera y señorial los destinados a centros oficiales, no burocráticos, en que haya ambiente de tranquilidad y silencio: un Gobierno militar, una audiencia, una escuela de arte, o también, como se ha hecho con fruto en otras poblaciones, recogido ese sabor de época y compuesto con decoración y mueblaje de estilo, una hospedería de turistas, a los que agrada—y lo pagan espléndidamente—vivir un instante de vida que desfiló en descripciones artísticas e históricas, sin perjuicio de acoplar el confort que la higiene y el progreso exigen y so lucionan.

Hemos recogido con entusiasmo esta iniciativa del Sr. Granda, por el alto concepto que refleja de su obligación de propietario, iniciativa que sembró P. Cardenal, sacerdote siempre celoso de este culto, que dirige con acierto el Sr. Vázquez de Parga en las obras que realiza con gran competencia el maestro de obras D. Fernando Bermejo.

Ruy-González.

GUIAS DIVINAS

(LEYENDA SALMANTINA)

Cerca del Tormes, plácido y tranquilo, en cuyo claro y tembloroso espejo tembló del sol cual roja hebra de hilo, —hijo de sangre—su postrer reflejo, y allá, en el campo, cuya augusta calma no turba con sus ruidos la ciudad, buscando místico aislamiento el alma, buscando para orar la soledad, dos monjas carmelitas, lentamente, por angosto sendero caminaban y, con la fe del que a Dios dentro siente, de una gran obra religiosa hablaban.

Un monasterio en Alba fundarían, nueva casa de Dios, por Él sagrada, do a más de templo la piedad, tendrían asilo la virtud, la fe morada...

De este grande proyecto de esta empresa, una de aquellas monjas fué la autora: la que en el mundo se llamó Teresa, la penitente, mística doctora.

Esperamos, decía a su compañera; que pues que todo del Señor nos viene, aquel que con fervor le pida y quiera y aquel que con fe espera, de Dios muy alta recompensa tiene...

Y tanto iban entrambas abstraídas —como suspensas de la nueva idea— que andando, andando, halláronse perdidas, muy lejos ya de una pasada aldea.

Al filo de la noche se encontraron en oscuro pinar... Miedo tuvieron; mas cuando al cielo su oración alzaron, cerca de ellas dos luces se encendieron, dos antorchas que en alto sostenían dos seres cual figuras sobrehumanas y a cuyos resplandores se veían, tras el pinar, unas casas cercanas...

Te esa de Jesús les preguntó: —¿Qué lugar es aquel que allí se ve?... Y una voz, dulcemente, respondió: —Aquello es Alba... y nosotros la Fe...

Lope Hernández. Octubre, 1921.

El libro del soldado y los alumnos salmantinos

Me pedís un trabajo para interesar a la opinión pública en la em presa que os habéis propuesto de coleccionar libros para los soldados en campaña, y yo os digo que no sólo artículos, sino una ayuda fervorosa os prestaré en vuestra magna obra.

Dentro de poco vendreis a las escuelas y formareis en las filas del ejército de la paz; de éste, que está constituido por 23.000 educadores, repartidos por ciudades, pueblos y aldeas, donde, en el machaqueo de la enseñanza, gastan la juventud, sacrifican las ilusiones y derraman su sangre gota a gota, día por día.

Y es conveniente que os prepareis para actuar pronto.

La nación necesita muchos maestros, pero maestros que *hagan*, no que escriban y hablen solamente.

Y se aprende a actuar actuando, haciendo.

La esencia de la vida es el acto. Pensamos porque obramos.

La idea sin acto, sin una traducción inmediata a la vida real, quedaría incompleta; sería idea muerta, fe sin obras.

Por eso los pensadores y predicadores, más o menos láicos, hay que sustituirlos por hombres de acción, hombres que construyan, que investiguen, que descubran nuevas verdades y que propaguen las ya descubiertas.

En otro orden de ideas, yo quisiera que no olvidárais lo que sois y lo que representáis.

Sois los descendientes de aquella nación que para consolidar su nacionalidad y mantener su independencia, sostuvo una lucha de ochocientos años.

Y al mismo tiempo que guerra, levanta enormes catedrales al sentimiento religioso; universidades para investigar la verdad; cultiva los campos y organiza las ciudades, funda los gremios y educa al pueblo, cuando toda Europa se halla sumida en los horrores del feudalismo, España disfruta las libertades ciudadanas y con los Municipios y las Cortes templada y regula el dominio de los señores y el poder de la realeza, y por último descubre, conquista y coloniza un nuevo mundo, y se desangra y se empobrece por dar a otros pueblos espiritualidad y vida.

Representáis la esperanza de la patria, pero la esperanza tangible, que toma cuerpo en la escuela popular, donde realmente se forja la grandeza de las naciones.

Por eso no nos defraudéis, no desmayéis en vuestra empresa; acometedla con todo tesón, con impetuoso, pero sostenida con tenacidad británica, no cedáis nunca.

Limitad al ejército de la guerra, que antes muere que cede. A esto se debe nuestra decadencia, a que hemos perdido el carácter de nuestros antepasados.

No se nos oculta que para conseguir vuestro fin tendréis que allanar obstáculos y sufrir los rigores de la crítica y las cuchufletas de la frivolidad.

Pero no olvidéis que ya a la crítica no se la escucha; ha causado enormes perjuicios y se la repudia.

A raíz del desastre del 98 se construyó una literatura repleta de hiel, continuadora de la leyenda negra que destruyó por completo los escasos valores morales que nos quedaban. Causó en la juventud más estragos que la invasión de los bárbaros del Norte, por cuanto se dedicó a una labor meramente destructiva sin construir nada.

Hoy ya sabemos a qué atenarnos; son sabios los que inventan, descubren, enseñan la verdad y organizan y construyen; los demás, los que se dedican a aquilatar el valor de las obras de los otros, abandonan do las propias, esos ocupan un lugar muy secundario, y son considerados como unos pobres hombres, muy dignos de habitar entre aquellos que Michelet llamó *pueblos hembras*.

He visto que vuestra iniciativa la queréis hacer, no solamente salmantina, sino nacional. ¡Ambiciosos! llos os mostráis! Pero os he de decir que dichosos los pueblos y los hombres que ambicionan y sueñan por que aspiran; y el que aspira ya está en camino de conseguir su fin.

mo la moderna Lovaina—que un invasor destruíra sus colegios, destruíra los archivos, destruíra a los maestros y ahuyentaba a los discípulos, hazañas que pagó caras en la batalla que se libró en tus cercanías.

Pero tu mejor tradición, quizá la más gloriosa, fué la universitaria.

Recuerda que con otros dos o tres Universidades, la tuya compartió la hegemonía espiritual del mundo, que de tu seno salió reforzado el proyecto de descubrir el nuevo continente, que por la grandiosidad de tus monumentos, la sabiduría de tus maestros y el esplendor de tus enseñanzas, fuiste llamada la Atenas de los Reyes de Castilla.

Pues bien; los alumnos normalistas quieren seguir esa tradición gloriosa.

Quieren que de Salamanca parta hoy la obra de cultura de llevar al soldado combatiente alimento para su espíritu; mañana... ya veremos.

No trunques en agraz sus ilusiones de los diez y ocho años; piensa que antes luchábas con la espada y con la cruz; hoy tenemos que luchar con la espada, con la cruz y con el libro.

La guerra ya no es solamente impulso; acovetividad, heroísmo, valor personal, desprecio de la vida; es también cálculo, peso, medida, precisión, equanimidad, dominio de sí mismo, es decir: técnica.

Por eso el libro es necesario para aumentar el caudal ideológico; pero también lo es para combatir el tedio y la ociosidad, que son los generadores de los grandes vicios.

Andrés G. y Martín, Inspector de primera enseñanza.

ACTUALIDAD EXTRANJERA

NADIE SE ENTIENDE

Verdaderamente no puede ser más intranquilizador el cuadro que ofrece Europa a los tres años de terminada la guerra. Albania moviliza sus tropas contra Serbia; Servia sus moviliza contra Hungría; Hungría se pone en armas para impedir que el Bongerland pase a poder de Austria; Austria reclama el auxilio de los aliados contra los húngaros; Lituania y Polonia están al punto de venir a las manos por la posesión de Vilna; alemanes y polacos vuelven a enseñarse los dientes al conocer el fallo emitido por la Sociedad de las Naciones en la cuestión de la Alta Silesia; Grecia y Turquía siguen peleando en el Asia Menor; Rusia está devorada por el hambre y la barbarie bolchevique; Inglaterra, además de la revolución de Irlanda, tiene que luchar con otra en la India y los súbditos británicos tienen que evacuar las poblaciones de Persia para evitar ser asesinados... En una palabra, que los tratados y las asambleas celebradas no han hecho más que complicar las cosas.

Declarado está oficialmente el estado de paz entre las naciones beligerantes, pero es un hecho innegable que los tratados en que dicha paz se ha fundado están puestos en tela de juicio y ya se piensa en re-

UNA FRASE Y UN COMENTARIO

LA "ANTIGUALLA" DE LA PATRIA

Con demasiada frecuencia se oye decir en estos días a hombres que se precian de civilizados: «Yo no tengo más patria que la humanidad.»

Han llegado a creer que esto de tener por patria la humanidad es un progreso, un adelanto, una prueba de perfección, de amplitud de criterio, de elevación de pensamiento. Alardean de su «conquista» y miran con cierto «compasivo desdén a los «rezagados», a los retrogradados que todavía tienen «la estrechez de criterio» de concretar sus sentimientos dentro del reducido límite de la patria. Para ellos esta conquista debe ser muy moderna: de ayer, como quien dice; tal vez apareciese en los últimos figurines del internacionalismo...

«¿Amar a la patria? ¡Vámonos! ¡Qué cosa tan antigua y tan pasada de moda!»

«¿Sacrificarse por el bendito suelo nacional? ¡Oh, que ridícula antigualla! Para los «avanzados» no hay fronteras, ni historia, ni tradiciones ni idioma.

Sólo hay una cosa: humanidad, humanidad y nada más que humanidad. Y, en su afán de modernizarse, llegan a sentir un poco de aversión por esa cosa limitada que se llama patria.

Pero ¿es que los conceptos de patria y humanidad son antitéticos? En realidad, lo que esos señores tienen es una confusión de ideas, un verdadero caos en la cabeza. Lo que ellos creen un progreso es sólo un embrollo; han confundido los términos, y tienen tal enredo en el espíritu, que ni ellos mismos saben lo que sienten ni lo que piensan.

El concepto, el verdadero concepto de humanidad, ni es nuevo ni se debe a estos innovadores «cosmopolitas». Tal vez sea una sorpresa desagradable para esos señores descubrirles que el verdadero concepto de humanidad es antiquísimo.

visarlos. El de Versalles está siendo causa de continuos razonamientos entre Inglaterra y Francia, el del Havre ha producido la guerra entre Grecia y Turquía, y el de Saint-Germain, ha creado entre Austria y Hungría un estado de tirantez próximo a la ruptura de hostilidades.

Las naciones vencedoras, que deberían estar satisfechas por su triunfo sobre los imperios centrales, no ocultan su descontento por la forma en que se lleva a cabo el reparto de beneficios, y las tres grandes potencias de Europa, que constituyen la llamada Entente, no ocultan sus disimulamientos por esta causa.

Francia se queja de que los acuerdos financieros de la conferencia de París no se han cumplido y que de los mil millones de marcos oro entregados por Alemania a cuenta de las reparaciones, Inglaterra se ha quedado con la parte del león, sin haber sufrido las devastaciones que han destruído una parte considerable del suelo de las Galias.

Italia protesta porque dice que ha sido sacrificada en beneficio de Francia y muestra su disgusto en manifestaciones ruidosas de desagrado en Venecia a la misión francesa, presidida por el general Fagollo; Inglaterra, a su vez, recrimina a Francia porque esta nación, en su deseo de aniquilar a Alemania para hacer posible una nueva invasión en su territorio, impide a la Gran Bretaña las expansiones comerciales con Alemania.

En resumen: que nadie se entienda y que la madeja europea está cada vez más enmarañada.

OBRA PUBLICAS

En esta Jefatura de Obras Públicas se han inscrito, con los números 333 al 336, los vehículos con motor mecánico propiedad de D. José Levot, D. Andrés Santiago Alvarez y D. Claudio Coca y compañía.

Se ha concedido permiso para conducir automóviles por las carreteras de España, a D. Feliciano García Gómez, D. Francisco Gómez Sánchez y don Leopoldo Hernández Camarón.

La Dirección general de Obras Públicas ha acordado que los ingenieros de caminos, canales y puertos, D. Lino Alvarez Valdés y D. Rafael V. Loza no, así como el ayudante de Obras Públicas D. Manuel Gómez de las Torres, que se hallan en expectación de ingreso en sus respectivos cuerpos, presten sus servicios temporalmente en concepto de agregados a la Jefatura de Obras Públicas de Salamanca.

Notas de Hacienda.

A los directores, gerentes o representantes de sociedades.

En el Boletín Oficial correspondiente al día de ayer, se inserta una circular de la Delegación de Hacienda, de esta provincia, invitando de nuevo, y por última vez, a requerimiento del ilustrísimo Sr. Inspector regional, a los directores, gerentes o representantes de toda clase de sociedades, compañías o empresas, así como a particulares, dueños o gestores de casas industriales, fábricas o comerciales, a presentar, en la administración de contribuciones, en un plazo, definitivamente improrrogable, de cinco días, contados desde el siguiente al en que se publique esta circular, las declaraciones de los sueldos de todos sus empleados, en la inteligencia de que, una vez transcurrido, se procederá a aplicar, inmediatamente, las sanciones multuarias de 50 a 500 y de 500 a 5.000

pesetas que señala el reglamento vigente de utilidades.

Comisión de valuación.

El día 14 del mes actual, presidida por el Sr. Administrador de contribuciones, celebró sesión con objeto de dar cumplimiento a lo preceptuado en el párrafo segundo del artículo cuarto del reglamento de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería, de 30 de Septiembre de 1885.

Se acordó invitar a los dueños o poseedores de cabras de las llamadas de domicilio de sus respectivos dueños, dentro o fuera del poblado, para que, en plazo de 15 días presenten, en la adta provincia, las respectivas declaraciones de alta, a fin de que figuren en el próximo recuento.

Trascurrido que sea el plazo que se fija, la comisión procederá a investigar las omisiones que puedan notarse, y se aplicarán, sin nuevo aviso, las sanciones reglamentarias.

Es muy conveniente que los poseedores de esta clase de ganado se apresuren espontáneamente a presentar las correspondientes altas, en evitación de responsabilidades.

La recaudación.

La recaudación de ayer para el Tesoro, por los conceptos que se expresan, fué la siguiente:

Industrial, 81,17; Utilidades, 594,71; Derechos reales, 29,56; Cédulas, 436,15; Pagos, 82,90; Alumbrado, 424,36; Monopolios, 717,60; Rentas, 859,70; Demás recursos, 3,80; Recargo de industrial, 13,92; Operaciones, 15,356,32.

Se arriendan en el término municipal de Salamanca, dos yugadas y media de tierra, en el sitio llamado Moltalvo Menor, y una cortina de pasto. Afueras de Zamora, número 1, informarán.

Pastos, se arriendan de invierno, para ganado lanar, en Matilla de los Caños Para. tratar en referida finca, con D. Graciliano Pérez Tabernero.

Automóviles. - Se venden dos nuevos, marca «Ford», uno camión y otro de turismo. Para entenderse, con Vicente Nieto, en Ciudad Rodrigo.

Venta o renta de 130 hectáreas de tierra de primera; eras, casa corrales, tres p-rés de muelas y aperos para esta labranza, en Amputada de Campos (Palencia). Informarán, Pono Amarillo, núm. 7, 3.º D. E. Hernández. No se contestan cartas.

Extravío. Han desaparecido de la dehesa de Esteban Isidro, término municipal de San Pedro de Rozados, cinco cerdas: una de un año, dos de dos años y las otras dos de cuatro años. La persona que sepa el paradero de las cerdas extraviadas, o de alguna de ellas, puede comunicárselo a su dueño, Ezequiel Moro, en dicha dehesa de Esteban Isidro, y será gratificada.

Bocoyes. Se venden en buen uso, enviados, de roble americano, de 645 litros (cuarenta cántaros). Gran Br. Armuñés, Dr. Riesco, 31 y 33, Salamanca.

Adobes. Se venden adobes superiores. Informarán: Librería de Núñez Rúa, 25.

Se vende un milord seminuevo, con lanza y jinonera, para uno y dos caballos y una berlina con enganche a limonera y tronco. En el restaurant de la Sra. Viuda de Fraile, Corralillo 12, informarán.

Extravío. El día 29 de Septiembre se han extraviado, del pueblo de Parada de Arriba, dos caballos, uno cerrado, pelo castaño, con la cola larga y la crin cortada, y de bastante alzada. El otro del mismo pelo, de dos a tres años, con la cola y la crin largas, y también de bastante alzada. La persona que indique su paradero a su dueño, Ignacio Torre, en Parada de Arriba, será gratificada.

Ama de cría, leche fresca y primera, meriza, se ofrece para criar en casa de los padres. Informarán: Antonia Peralta, en Aldeanueva de Figueiróa.

Se arriendan cerdos de raza, a peso y por enteras, en la dehesa de Serranos de la Torre, jurisdicción de Zapardiel de la Cañada y provincia de Avila. Para tratar, con Alfonso Elices, en dicha dehesa.

Extravío. El día 1.º de los corrientes se extravió, de Fregedes de la Sierra, una novilla de dos años, pelo castaño, con los cuernos bien nacidos sin hierro ni señal ninguna. La persona que indique su paradero a su dueño, José Manuel Matias, en dicho pueblo, será gratificada.

Se venden seis sillas, dos sillones y sofá de nogal. Informarán, comercio de paños, Plaza Mayor, 14.

Ovejas. Se venden trescientas ovejas churras, juntas o por enteras, a escoger a voluntad del comprador, en las nuevas. Para tratar, con Tomás Martín, en Machacón (partido de Alba de Tormes).

Pastos. Se arriendan para 450 ovejas, de vientre, en Tejadillo (cerca de la Mazmorra), hasta el 15 de Abril venidero. Del precio informará: Matias García, en dicha dehesa.

Practicante de Farmacia. Se necesita para la Farmacia de Ciudad Rodrigo. Dirigirse a dicho señor, con condiciones.

Vacas holandesas. Matias García, en dicha dehesa.

Extravío. El día 4 de los corrientes se ha extraviado cerca de Ciudad Rodrigo, una vaca de pelo castaño, con un bulto en la vejiga izquierda. La persona que indique su paradero a su dueño, Nicanor Santos, en Jambriña del Vino, provincia de Zamora, será gratificada.

Muy interesante persona que desee bil y sin apetito, conocer los efectos del dero tónico reconstituyente Jérez que La Práviana, que combate la anemia y cura las fiebres. Pedirlo en farmacias y droguerías.

Depositorio exclusivo en esta provincia: EMETERIO HERNANDEZ, farmacéutico, Ciudad Rodrigo.

Se arrienda la dehesa Palacio de los Villalones, en Barregas, con puestas de labor, pasto y monte. Para tratar, con D. Ramón Alonso, plaza de Colón, número 3, 1.º, derecha.—Madrid.

GRAN TEATRO DE CALDERON VALLADOLID
COMPANIA DE OPERA DE MARIA LLACER
Con la cooperación de la Orquesta Sinfónica, de Madrid.
Ochenta profesores dirigidos por el eminente MAESTRO ARBÓS

Sopranos: María Llacer, Elsa Bland, María Ross. Contralto: Helena Lucii. Tenores: Lauri Volpi, Walter Kirchoff, Jesús Gavidia. Barítonos: Cesare Formichini, zial, Basiola, Erasuskin. Bajo: Enxo Griff. Coros y cuerpo de baile de teatro Real. «Sifredo y Tristán e Iseo», de Wagner; «Aida y Rigoletto» de Verdi; «Fausto» de Gounod; «La fanciulla del West», de Puccini.

Seis funciones. - Martes, 18, a domingo, 23 de Octubre. - Seis funciones.

ABONO: PALCOS BAJOS Y PLATEAS, 350 PTAS.; IDEM PRINCIPALES, 150; IDEM SEGUNDOS, 100; BUTACA CON ENTRADA, SESENTA PESETAS 17 18

A LOS GANADEROS

MAIZ SUPERIOR DE VIGO

EN BOLSAS DE SESENTA A SESENTA Y CINCO KILOGRAMOS CADA UNA Y CON PRECIOS SIN

COMPETENCIA POSIBLE, SE OFRECE

DIRIGIRSE AL ÚNICO REPRESENTANTE: **D. PEDRO MONGE S.** EN SALAMANCA Y FREGENEDA

LLEGO LA OCASION, PARROQUIANOS

¿QUERÉIS OBTENER BUENOS Y VARIADOS RELOJES, CON UN VEINTICINCO POR CIENTO MENOS QUE EN OTROS SITIOS?

COMPRAD EN LA CASA RAMOS
Corrillo, 5 - Salamanca.

Siempre trabajos merados y precios módicos en comparatas.

SERVICIO TELEGRAFICO

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO
 INFORMACIONES DE ESTA MADRUGADA

Consejo de ministros de anoche Reina tranquilidad en Marruecos

Dice el ministro de la Guerra. El plan militar y político en Marruecos. Las operaciones hasta el Kert. Relatos de prisioneros. Sumisión de cábilas. Berenguer en Tetuán. Regreso de tropas. Conflictos sociales en provincias. La quiebra del Banco de Barcelona.

Conferencias de las 5, 6 y 7 de la mañana.

Madrid, 18.

Consejo de ministros.

Las futuras operaciones de Melilla.—Manifestaciones del ministro de la Guerra.

El Consejo celebrado en la Presidencia terminó a las ocho y cuarto de la noche.

A la salida, el ministro de la Guerra, Sr. La Cierva, manifestó que se ha tratado extensamente de las operaciones realizadas y futuras de Marruecos, existiendo perfecta unanimidad de criterio en todos los consejeros.

Contestando a la alusión que le hizo un periodista de que en la reunión celebrada el domingo, por los jefes liberales, éstos habían declarado que no tocarían el clarín de guerra en las Cortes, el Sr. La Cierva contestó que no esperaba menos del patriotismo de los prohombres liberales, y añadió: Ya verán ustedes cómo no se realizan en el Parlamento esos anuncios que se vienen propagando.

También confirmó que probablemente mañana se celebrará Consejo, a las cinco y media de la tarde.

Nota oficiosa.—Las recompensas de guerra se extienden a la Marina.—Los asuntos del protectorado.—Levantamiento de la censura.

La nota oficiosa que se facilitó a la Prensa dice que se aprobaron varios expedientes del departamento de Guerra, relativos a la adquisición de material para la ejecución de las obras de los cuarteles de infantería e ingenieros, de San Sebastián.

También se aprobó un proyecto de decreto extendiendo a la armada los reglamentos del Ministerio de la Guerra, sobre las recompensas.

El Gobierno deliberó detenidamente sobre los asuntos de nuestro protectorado en Marruecos, examinando la situación en sus aspectos militar y político, y aprobando las conclusiones que le serán transmitidas al alto comisario.

El ministro de la Gobernación dijo que desde hoy no había censura. Ampliación del Consejo de ministros.—La propuesta del general Berenguer.

El Consejo estudió la propuesta del Alto Comisario, dividiéndola en dos partes, militar y política.

Es extensísima e interesante y está redactada con gran claridad.

La lectura duró una hora y después el ministro de la Guerra habló acerca de la cuestión militar.

Todos los ministros expusieron su opinión, mostrándose todos conformes, y resumiendo el presidente del Consejo el debate.

Las futuras operaciones.—Por ahora, sólo se irá al Kert.

Tenemos la impresión de que se comenzarán las operaciones por la zona occidental y no se irá más allá del Kert, por ahora.

NOTICIAS VARIAS

Madrid.

Marcha de la reina de Bélgica. Conflictos sociales.

El ministro de la Gobernación nos manifestó esta madrugada que había recibido los siguientes telegramas oficiales:

De Sevilla, participando que la reina de Bélgica había marchado a Granada.

El gobernador de Palma de Mallorca le comunicaba que se había solucionado la huelga de zapateros.

De Sevilla la primera autoridad de la provincia le manifestaba que había decretado la libertad de tres presos gubernativos.

El gobernador de Valencia dice que se han declarado en huelga mil quinientos obreros del ramo de construcción.

También anuncia que se reunió la Junta provincial de subsistencias, a causa del conflicto promovido por los patronos tahoneros, que acordaron cesar en la fabricación del pan, en el término legal de cinco días, rechazando la tasa.

La Junta acordó que el gobernador proceda inmediatamente a la incautación de los hornos.

Las operaciones de Marruecos.

El telegrama oficial.

El alto comisario, general Berenguer, comunica desde Ceuta que reina una tranquilidad absoluta en todas las zonas de nuestro protectorado.

MELILLA
 Llegada de colonos.—Lo que dicen los prisioneros.

Según llegando a esta plaza numerosos colonos, con objeto de reorganizar sus hogares y reanudar los quehaceres, como antes.

Los españoles prisioneros de los moros, que han logrado escapar del cautiverio, dicen que todos los prisioneros soportan con heroísmo el

cautiverio, confiando en que cesarán pronto en aquel estado.

Añaden que los moros daban un pésimo trato a los prisioneros que sabían que eran pobres.

Cada vez que había combates, deducían los éxitos de las tropas españolas y el duro castigo que habían infligido al enemigo, por las conversaciones que tenían los moros.

Entonces temían que fueran redobladas sus fatigas, pero al mismo tiempo sentían una gran alegría, que procuraban disimularla lo mejor posible.

Monte Arruit, lleno de cadáveres.—Aeroplano tiroteado.

Uno de los aeroplanos que volaron últimamente sobre el campo enemigo, descendió bastante sobre Monte Arruit y el observador vió dentro del recinto del campamento muchos cadáveres y alrededor había apostados varios moros que le hicieron algunos disparos sueltos y después varias descargas, sin alcanzarle ninguna.

Entrega de un sargento prisionero.—Sumisión de los kebdañes.—Kábila bombardeada.

Los moros de Beni-Sicar han entregado al sargento prisionero del regimiento de Africa, Rosendo Castellanos.

En las inmediaciones del Cabo de Agua se han presentado veintidós jefes de Quebdana, pidiendo la sumisión.

Han quedado en rehenes diez jefes, y aceptan todas las condiciones que se les pongan.

Los aeroplanos bombardearon ayer intensamente la kábila de Beni-bu-Gafar.

La odisea de un prisionero.—Los movimientos de los moros.

Otro prisionero de los moros dice que durante la huida se detuvo en Monte Arruit, donde hay muchos cadáveres.

Escondido entre los matorrales, pudo observar los movimientos de los moros.

Añade que muchos dejan el campo ante el avance de nuestras tropas, huyendo en dirección a Garet.

Las líneas de Zeluán, restablecidas.—Identificación del cadáver del médico Guzmán.

Han quedado restablecidas las líneas y comunicaciones, con Zeluán, que habían destruido los moros.

Entre los cadáveres encontrados en Zeluán, llamó la atención uno, que tenía parte del cuerpo y los brazos cubierto con una guerrera que ostentaba el emblema de Sanidad Militar y en la bocamanga las estrellas de oficial.

Créese que se trata del teniente médico Guzmán, y refuerza esta el hecho de que a los pocos pasos del cadáver se encontró un tratado de Medicina alemán que Guzmán estaba traduciendo al español.

Donativos para los soldados y colonos.

Procedentes de Zeluán y Segangan, donde estuvieron repartiendo donativos entre los soldados y colonos, han regresado a la plaza los comisionados de Cartagena.

El Kaid de Beni-Sicar.—Lectura del decreto.—Confiscación de bienes

En el zoco El-Had se ha leído un decreto nombrando Kaid de Beni-Sicar, a Abd-el-Kader, asistiendo la columna del general Neila y el coronel Riquelme.

Los prisioneros hicieron saber que el Kaid concedía varios días para la presentación de todas las familias de la kábila, castigando, a quienes no lo hagan con la confiscación y la pérdida de todos los bienes y propiedades.

Entierro del farmacéutico Miranda

Se ha verificado el entierro, en esta plaza, del cadáver momificado del farmacéutico Manuel Miranda que estaba en la enfermería de Zeluán.

Lo identificó su padre por la mancha de la camisa, y el reconocimiento constituyó una escena emocionante.

También fué identificado el auxiliar de aquella farmacia, Eduardo Chumilla.

El cuerpo de Sanidad construirá en el cementerio un mausoleo que los oficiales y tropa de Medicina y Farmacia dedican a Miranda.

Para este fin han recaudado 5.000 pesetas.

Cavalcanti, inspecciona las posiciones.—Donativo de la Cámara Española de Suiza

También ha sido identificado el cadáver del médico Espina.

El general Cavalcanti ha inspeccionado las posiciones avanzadas de Zeluán y Buguen Zain.

Se han recibido varias cartas de los prisioneros de Alhucemas, en las que dicen que les tratan bien los moros.

—El presidente de la Cámara de Comercio ha recibido una carta de su compañero el de la Cámara española de Suiza, anunciando que remite 3.900 pesetas para repartirlas entre los soldados heridos de la guerra.

La Cámara de Melilla hará 39 lotes de 100 pesetas para los soldados que hayan sufrido amputaciones.

Tranquilidad en las posiciones.—El regreso de Berenguer.

Ayer reinó absoluta tranquilidad en las posiciones avanzadas de todos los sectores.

Se efectuaron convoyes a las posiciones del Gurugú y Beni-Sicar sin ser hostilizados.

Sábase que el alto comisario permanecerá en Tetuán hasta el jueves y regresará a Melilla el viernes para reanudar las operaciones del avance.

Descanso de las fuerzas.—La Patrona de Intendencia. Llegada de barracones.

Durante este interregno las tropas gozarán de un descanso que tienen bien merecido.

El cuerpo de Intendencia ha suspendido las fiestas que tenía organizadas en honor de su patrona, como prueba de respeto a la memoria de los que murieron que tuvo el cuerpo desde los sucesos de Annual.

—Se han recibido algunos barracones de madera, que serán montados en las posiciones recientemente ocupadas, para el alojamiento de las tropas, con objeto de que puedan guarecerse durante el próximo invierno.

Nueva expedición de heridos.

Procedente de Cádiz, donde ha estado limpiando fondos, ha llegado el barco hospital «Alicante».

Inmediatamente se ha comenzado a embarcar una nueva expedición de heridos y enfermos.

TETUAN

Llegada del alto comisario.—Recepción patriótica.

A las cuatro de la tarde de ayer llegó el «Giralda» a Río Martín, donde desembarcó el general Berenguer, recibiendo las autoridades civiles y militares y el secretario general de la colonia española, señor López Ferrer.

Se vitoreó estruendosamente al rey, a España y al ejército.

Desde Río Martín, el general Berenguer se dirigió a su residencia y toda la ciudad estaba artísticamente engalanada.

Seguidamente se verificó una recepción, a la que asistió todo Tetuán.

El señor López Ferrer, en nombre de la colonia española, felicitó al general por los éxitos de las tropas y por el castigo que se había infligido a los rifeños.

Expresó la confianza de que se les impondrá tan duro castigo a los rebeldes, que los recordarán tres generaciones de estos.

Ensalzó las dotes del general Berenguer, reiterando la confianza que tienen en el castigo de los traidores.

El Alto Comisario agradeció los elogios que se le tributaban, dedicándose por entero a las tropas.

Declaró que continuará dirigiendo las cuestiones militares y políticas, ayudado por el Magzen, hasta restablecer la normalidad.

A continuación desfiló la colonia, estrechándole la mano, y después desfilaron los jefes y oficiales.

El general Berenguer conferenciará con el jefes e inspeccionará las posiciones.

Provincias.

SEVILLA

Catástrofe ferroviaria evitada.

Ayer pudo ocurrir un tremendo accidente ferroviario entre el correo de Sevilla y el expreso que venía de Cádiz, en el mismo punto donde aconteció el accidente a un tren militar.

Los viajeros que iban acomodados a las ventanillas, vieron que un tren se venía encima, e inmediatamente tocaron los timbres de alarma, logrando que el maquinista del expreso parase.

Muchas señoras se desmayaron y otras sufrieron ataques nerviosos.

GRANADA

Entrega de un hospital de sangre.

Se ha verificado la entrega, a la autoridad militar, del hospital de sangre que han costeado la Real Maestranza, el Casino, el Gremio de Mercados y la Cruz Roja.

Asistieron a este acto, las autoridades civiles y militares.

El hospital está lujosamente amueblado y tiene 95 camas.

BARCELONA

La quiebra del Banco de Barcelona.—Personas responsables.

Con referencia a la detención del expoderado del Banco de Barcelona, D. Agustín Yetget, se sabe que la diligencia de registro, efectuada en el domicilio de dicho señor por el Juzgado que instruye la suspensión de pagos del mencionado Banco, ha revestido gran importancia.

Debido al hallazgo de buen número de cartas y documentos, se sospecha que tiene que haber cometido irregularidades de importancia en el cobro de las comisiones pagadas por el Banco a la casa aseguradora de Amberes, por mediación del Sr. Yetget.

Una de las cartas comprobantes no fué hallada por el Juzgado, pero el detenido confirmó la autenticidad de la copia que se le ha presentado. Parece que es de tal importancia la denuncia, que deducen responsabilidades para otras personas contra las cuales ejercerá su acción el Banco de Barcelona.

El problema de los alquileres. Huelga de empleados fúnebres.

Han sido remitidos al fiscal varias denuncias formuladas por vecinos de esta capital, que se niegan a cobrarles los alquileres para así poder desahuciarles.

Los inquilinos siguen este trámite para que el fiscal sepa los asuntos de alquileres que están pendientes en los Juzgados y ordene su pronta tramitación.

—Se han declarado en huelga los empleados y dependientes de la Sociedad Española de Pompas Fúnebres, de Barcelona.

El motivo de este paro obedece a reanudar la huelga que mantienen desde hace algún tiempo los obreros de la fábrica constructora de ferreteros.

El alcalde accidental, al tener noticia de este conflicto, celebró, a las diez de la noche, una conferencia con los representantes de la mencionada sociedad y los huelguistas.

El resultado de esta conferencia ha sido conseguir que los últimos depongan su actitud y concedan a la empresa un plazo de tres días para buscar una fórmula de arreglo.

Petición de los obreros sobre los derechos reales.—Sindicalista detenido.

Ha sido remitido a los ministros de Hacienda y Trabajo el siguiente telegrama:

«Ante la próxima reapertura del Parlamento, en nombre de más de cien mil obreros que integran la corporación general de trabajadores y los sindicatos libres, rogamos la rápida aprobación del proyecto de ley gravando los derechos reales desde el quinto grado inclusive a favor de los retirados de los obreros que excedan de cuarenta y cinco años.»

—Ha ingresado en la cárcel, a disposición del Juzgado del distrito de la Audiencia, un sujeto llamado Venancio Villa, que fué detenido en la plaza de Tetuán, repartiendo hojas clandestinas incitando al boicot contra unos talleres establecidos en la calle de las Cortes.

Los sumarios de las causas terroristas.—Obreros que emigran.

Están a punto de quedar terminados los sumarios que instruye el Juzgado especial con motivo de los delitos terroristas.

El Juzgado del distrito del Oeste, que era el que los diligenciaba, por acuerdo de la sala de gobierno de la Audiencia, ha vuelto a hacerse cargo del despacho de aquellos.

—Han marchado a Francia 33 obreros españoles en busca de trabajo.

Hospital de la Cruz Roja.—Ganado caballar y mular, para el ejército.

Se inauguró en la calle de Mallorca el hospital instalado por la Cruz Roja para los heridos y enfermos de Africa.

Al acto han asistido el gobernador civil, el capitán general y otras personalidades.

—En los últimos días de la sema-

na actual llegará a este puerto un vapor norteamericano, que conduce 1.300 cabezas de ganado mular y caballar para nuestro ejército de operaciones.

Se ordenado al coronel de ingenieros D. Jorge Soriano que marche enseguida a Africa, para encargarse de las fuerzas aéreas.

Importante falsificación en la Delegación de Hacienda.

Un periódico de la noche asegura que entre los empleados de la Delegación de Hacienda de esta capital existe cierta inquietud, como consecuencia de haberse descubierto una importante falsificación en un departamento de aquel centro oficial.

Parece que la falsificación fué hecha hace ya algún tiempo y alcanza la suma de 75.000 pesetas el producto de la misma.

SEVILLA

Regreso del batallón de Granada

Asegúrase que el día 20 llegará de regreso de Melilla el batallón expedicionario de Granada, que tan heroicamente se ha comportado en los últimos combates.

Obedece esto al propósito del alto comisario de ir retirando de la campaña a las fuerzas que más se han distinguido y que tienen exceso de bajas.

Con objeto de mantener la moral del soldado, se le prepara un gran recibimiento.

Aparato destrozado.

En el aeródromo de Tablada, un aparato que procedía de Cuatro Vientos e iba a Zeluán, pilotado por el capitán Sr. Buda y llevaba de observador al teniente Merino, se cayó de bastante altura.

Los aviones han sufrido pequeñas lesiones y el aparato quedó destrozado.

SAN SEBASTIAN

Detención de un estafador.

Sábase que ha sido detenido en Burdeos, al embarcar para América, Amadeo de Juan, administrador de la Beneficencia de Tolosa, por haber hecho un desfalco importante de ciento cincuenta mil pesetas.

Extranjero

METZ

El monumento a Deroulede.

Se celebró una fiesta patriótica con motivo de la inauguración del monumento a Paul Deroulede.

Presidió el ministro de la Guerra, quien pronunció un discurso, diciendo que no podía restablecerse el equilibrio mundial, más que por medio del reparto equitativo de los derechos y obligaciones entre todas las naciones asociadas.

Las manifestaciones patrióticas que se organizaron recorrieron entusiásticamente las calles de la ciudad.

FUNCHAL

La expedición al Polo

A las islas Madera ha llegado el vapor «Wuest» que conduce al Polo Sur la expedición Shaklet.

PARIS

Diputado que renuncia el acta.

La Federación Socialista ha autorizado al diputado Thomas para renunciar el acta, con objeto de que pueda conservar su puesto en la oficina internacional del Trabajo.

Viaje de una reina.

Ha marchado a Londres la reina madre de Grecia.

RIVERA

Nelson Lines

Servicio regular de vapores correos ingleses.

Desde Vigo para los puertos de Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. Próximas salidas de Vigo:

24 de Octubre, HIGHLAND ROVER
 7 de Noviembre, HIGHLAND LOCH
 21 de Noviembre, HIGHLAND PRIDE
 5 de Diciembre, HIGHLAND LADDIE
 19 de Diciembre, HIGHLAND PIPER

Viaje extraordinario directo para Buenos Aires: 25 Noviembre, HIGHLAND WARRIOR

Admitiendo pasajeros en todas clases y carga. Excelente acomodación de 1.ª clase. Precio del pasaje en 3.ª clase:

De diez años en adelante, 539,90 ptas.
 De cinco a diez años no cumplidos, medio pasaje.
 De dos a cinco años no cumplidos, cuarto pasaje.

Menores de dos años, gratis. El pasaje para Buenos Aires, debe presentarse en esta Agencia con CIN O DIAS de anticipación a la salida del vapor, a fin de cumplir con todos los requisitos de las vigentes disposiciones.

Para informes los consignatarios en Vigo: Andrés Farfán (S. en C.) Agentes generales.

Maria II. de Vargas

PROFESORA EN PARTOS
 Matrona de la Casa de Maternidad

Plaza de Laxpitas, 4.º principal MADRID

Consulta profesional. Hospedaje hospitalario para embarazadas. PRECIOS MODERACIONALES

Imprenta y librería de Núñez.

Salamanca



No ganará V. jugando a ciegas

ni curará su estreñimiento con purgantes que irritan el intestino y son de efecto pasajero.

LAXEN BUSTO

es un laxante de acción permanente, que no causa molestias y educa el vientre, acostumbándole a funcionar todos los días.

Se vende en Salamanca y pueblos importantes de esta provincia